

Información general

¿Dimitirá el Ministro de Hacienda?

Una vez aprobados sus proyectos se dice que piensa dimitir.—También se añade que el Gobierno no hará los posibles para evitarlo.—La próxima operación sobre Alhucemas.- Otras noticias

COMUNICADO OFICIAL

Según comunica el Alto Comisario no ha ocurrido novedad en el día de hoy en los territorios de Melilla, Tarifa, Larache y Ceuta.

LA SITUACION POLITICA

Aunque más atenuados que ayer, han seguido los comentarios acerca del nuevo Arancel, siguiendo las protestas de los que se creen perjudicados. Ya ha comenzado el Gobierno a recibir telegramas de protesta de varias regiones, especialmente de las asociaciones de Agricultura y del gremio de ultramontinos.

Se cree en algunos centros políticos que el señor Cambó aprovechará la primera ocasión favorable para retirarse del Gobierno, una vez aprobado el Arancel. Pero en los centros ministeriales se considera aventurada esta hipótesis, pues se espera que los ministros lleguen a un acuerdo en materia económica y que por ello no dimite el señor Cambó y el Gabinete se presente a las Cortes para aprobar el Presupuesto.

LO QUE DICEE MATOS

El ministro del Trabajo ha hablado esta tarde con los periodistas acerca de la reorganización que se va a someter en el ministerio que rige.

Dijo que sólo limar algunas asperezas para que la reforma se lleve a la práctica.

Estima el ministro que la reforma es cada día más necesaria, y que no significaría para el estado español el desembolso de un sólo céntimo, pues no se aumentarán los gastos ni el personal.

En el nuevo ministerio se creará la dirección de Industria y Comercio y se creará un Instituto de reeducación para los mutilados por accidente de trabajo.

BANQUETE A ROMANONES

Por los elementos liberales se proyecta ofrecer un banquete al conde de Romanones, con motivo del triunfo que han alcanzado sus candidatos en las elecciones de concejales.

COFERENCIA ENTRE POLITICOS

Terminada esta mañana la reunión de la Junta de Defensa Nacional, celebraron un amplio cambio de impresiones los señores conde de Romanones y marqués de Alhucemas.

LOS MINISTROS TRABAJAN

Todos los ministros pasaron el día de hoy en sus departamentos respectivos dedicados a ultimar los presupuestos para pasárselos a estudio del ministro de Hacienda al objeto de activar la labor de éste sobre el Presupuesto general.

LOS PRISIONEROS RESCATADOS

En el ministerio de Estado se ha facilitado una nota oficial en la que se advierte que la nota oficial sobre prisioneros facilitada ayer a la prensa, no se refiere a los prisioneros libertados de una sola vez, sino a liberaciones logradas por la oficina consular de Uxama desde que comenzaron las operaciones que siguieron al desastre de Julio.

Ninguno de los libertados pertenece a los prisioneros que están en poder de Abd el Krim.

EL COMERCIO DE ESPAÑA

La Dirección de Aduanas ha facilitado una nota del alza y baja del comercio español con el extranjero.

Según esos datos el comercio de exportación ha bajado en 202 millones y el de importación en 135.

PREPARANDOSE PARA ALHUCEMAS

Se asegura que en la reunión que esta mañana ha celebrado la Junta de Nacional se trató de la adición de barcas para realizar la operación de Alhucemas, así como de compra de explosivos para aeroplanos, pues la fábrica de Granada no da

rendimiento suficiente para las cantidades que se necesitan.

Se habló también de la conferencia de Pizarra para ultimar algunos de los detalles relativos a la susodicha operación.

UNA DIMISION

Se ha dicho esta tarde que le inspector de Seguridad había dimitido su cargo por discrepancias surgidas con el gobernador civil.

PESAME OFICIAL

El Rey ha enviado a un ayudante a la Embajada inglesa para dar el pésame por la desgracia de ayer en Cuatro Vientos, en la que perecieron tres subditos británicos.

BUSCANDO ADEPTOS

Tetuán.—Por haber sorprendido una conversación de dos moros, se ha sabido que el Raisuni se internó en la zona francesa con sus bienes y sus mujeres. Pero que pocos días después, dejando a las mujeres en la zona francesa, marchó a Tafarut, de donde salió a las pocas horas para recorrer algunas cabilas y buscar adeptos que le ayuden a oponerse al avance de las tropas españolas.

UN CABO AHOGADO

Larache.—Al bajar de la posición de Mansen y vadear el río Lucus, fué arrrollado por la corriente, impetuosa a consecuencia del temporal, el cabo de caballería Melquides Sánchez Carrasco.

Ha aparecido el cadáver en dicho río, próximo a Tefer.

SE ASTABLECE UNA BATERIA

Larache.—La batería expedicionaria de Tenerife, ha marchado a establecerse en el sector del mismo nombre.

PARA EL AVANCE

Larache.—El teniente coronel don Manuel Gómez, con dos oficiales de ingenieros, ha salido a inspeccionar las comunicaciones de las posiciones avanzadas y especialmente la en que está acampada la columna del señor González Carrasco.

HOMENAJE A UN CAID

Ceuta.—En el salón del Trono de la Comandancia General, ha sido impuesta la placa de la Cruz Roja del Mérito Militar, al caid Ben Ali, jefe de la cabila de Anghera, por los servicios prestados a nuestras acciones en Marruecos y por su adhesión y ayuda a las tropas en los momentos en que era necesario.

Fué entregada la placa por el alcalde al comandante general, regalada por el Ayuntamiento.

El concejal señor Calderón pronunció un discurso de elogio para Ben Ali.

El general Alvarez del Manzano impuso al caid la condecoración y Ben Ali, por medio de un intérprete, declaró que no merecía la distinción, porque España procuraba con sus grandes obras el bien de los marroquíes.

Asistieron al acto los generales Manzano y Vives, le Ayuntamiento, los jefes y oficiales de la guarnición, y representantes de todas las entidades.

El coronel auditor levantó acta de la ceremonia y se envió al mayordomo mayor de Palacio un telegrama, dando cuenta del acto.

ATAQUE DE LOS MOROS

Larache.—En la posición de Forbal, sector de Tefer, el convoy de Intendencia fué agredido por grupos de moros escondidos en los montes.

Una batería de montaña hizo certos disparos sobre los rebeldes.

Tuvimos herido al artillero Rafael López, que recibió un balazo en la cara.

Horno de cal superior de Lizarra (GUIPUZCOA)
Única en su clase en España
MUNITA Y COMPAÑIA.—LIZARRA

Ecos de Sicilia

Del primer batallón expedicionario

Zoco el Arbaá, 9-2-22.

Ayer abandonamos Dar Accobba a eso de las diez y media de la mañana y para las cinco de la tarde nos encontramos en el zoco. Aquí hay la siguiente fuerza de Sicilia: todos los quintos, la segunda y tercera del primero y nosotros.

La despedida a Dar Accobba, estuvo muy bien, tocándose retreta y diana floreadas y allí dejamos la amarga posición que tantos malos ratos nos hizo pasar. Quedamos satisfechos al verlo todo destruido y abandonado. Las pocas paredes que quedaban en pie, las estaban echando abajo los ingenieros.

Llegamos al zoco y los que más me preocuparon, fueron los quintos. Quise ver la cara que ponían, lo que pensaban y si hacían o no servicio, si es que les costaba muchos esfuerzos la vida esta de campaña y lo conseguí, porque he podido hablar con varios.

Primeramente voy a hacer una distinción de quintos, y la diferencia que existe en los "nuestros" y los que vienen al África, porque les ha tocado en sorte formar parte en regimientos que garnecen continuamente estos territorios. Es una diferencia notable que no me costará, creo, trabajarla entender.

El quinto o recluta que le toca para África, se echa la cuenta de que le ha caído encima una desgracia terrible, y se llena de pesimismo que no puede echar de encima, que no puede deshacerse de él.

Estando de protección de carretera los hemos visto pasar cabizbajos, aturdidos pasan delante de nosotros, van como unos corderitos, y es que se van dando cada vez más, cuenta de la realidad.

De buenas a primeras les hacen recorrer una porción considerable de kilómetros; están deshechos y paran en alguna ribera que hay cercana de la carretera a descansar. El que más o el que menos, tiene un poco de amor propio y ha seguido la marcha de los demás, sin hacer ninguna parada en el camino; "dirían—dice el recluta—que era un falso si es que me paro en el camino a descansar"; y sigue la formada marcha para que "no digan" sus nuevos compañeros que no puede seguirles... ha llegado completamente agotado y reventado de tanto andar y al llegar al sitio en que se hace el descanso, se deja caer rendido...

De una choza que hay en lo alto de un montecito, bajan un grupo de soldados que preguntan a los que están descansando, el regimiento al que se incorporan para ver si entre ellos hay algún conocido o de su pueblo...; les piden a los quintos periódicos y ellos, los "veteranos" les van dando explicaciones de cómo hacen la vida en estas tierras.

—¿Hay alguno de "tal" pueblo?—pregunta uno de aquellos que han bajado de la choza—porque me dijeron que le había tocado para África a un amigo mío.

El amigo de él, el que buscaba, estaba allí. Se ven, se conocen, se abrazan, lloran porque no pueden resistir la emoción tan grande que les causa después de haber tardado tanto tiempo en verse. El quinto le da recuerdos de los amigos, y también noticias de lo que ha pasado en el pueblo: fulano se ha casado, zutano se ha muerto, al otro le sucedió tal cosa, o cosa... etc., etc.

—Pues yo—dice el veterano—estoy en ese bloco desde hace más de un año...

—¡Más de un año!—interrumpe el quinto—y sin salir a ningún sitio?

—Sin salir a ninguna parte; aquí estamos como los indios. Somos 25 hombres y nosotros mismos hacemos de todo. Muchas veces nos han faltado los artículos para hacer la comida... pero qué color tenéis todos más bueno! Y que trajes!, todo nuevo!: ya puedes tener ojo cuando llegues al campamento, que te han de quitar todo...

—Y los moros?—interrumpe—son muy malos?

—No te fíes nunca de ellos, que son muy traidores. No hagas confianza con ninguno. ¡El otro día nos mataron a dos!... no se pudo evitar la desgracia.

—Esto no es nada sano, ¿verdad?

—Sano?; nada de eso. Además no venimos al médico y si nos ocurre algo estamos desamparados; si el enfermo tiene que pasar a reconocimiento, avisan a un sanitario y lo llevan en un mulo; ¡fíjate si está verdaderamente enfermo, lo bueno que se pondrá encima de un mulo! Por lo demás, no tie-

ne esto nada de sano. Le entran a uno toda clase de pestes, calenturas, ictericia...

Un corro de quintos escuchan al veterano. La facha del veterano hace que los oyentes crean que todo aquello es verdad. Ese hombre de mal color, sucio, flaco, con las ropas hechas jirones, tiene que decir la verdad. Con atención le van escuchando durante el rato que les queda de descanso, historias y más historias...

Tocan marcha y los quintos, sin alineación ni orden, desfilan cabizbajos y meditabundos por la carretera. Llevan cara de asustados; parece, por la cara que ponen, que sobre ellos llevan alguna desgracia terrible.

Los quintos de Sicilia no son así; no piensan de esa manera. No les preocupa gran cosa el estar aquí; tienen un gesto de indiferencia que pasma. Son optimistas de veras, tienen ilusiones—que podrían resultar bien con el tiempo, pero que ahora no son más que ilusiones—que hacen sonreír y alegrarse de que así sean y de que así piensen.

Crean sinceramente que aquí sólo han venido "a dar una vuelta"; a dar una vuelta!; me gusta la tranquilidad pasmosa de nuestros quintos, y les deseo que así sea. Que den una sola vuelta y que no se equivoquen, por el bien de todos, y den "vuelta y media" porque entonces, en esa "media" vuelta que no está en su programa entraría la visita "de cumplido" a Alhucemas que no es un dulce precisamente.

He visto a varios quintos conocidos entre ellos a Olariaga (músico de la Banda Municipal de San Sebastián); también a Echart, a Elías Querejeta. Con P. Jimeno también he estado esta mañana. A todos estos se les nota que no están nada de tristes y con unas grandes esperanzas de volver pronto a Donostia.

Ayer, cuando llegamos nosotros, volvían de hacer instrucción los quintos de la segunda compañía. Cada uno de ellos traía en la mano unas cuantas ramas de árbol. Estuve parado viéndoles pasar, por ver si conocía a alguno, y, efectivamente, entre ellos me encontré a José Letamendía.

—Pero tú por aquí? Y estas ramas—le dije—¿qué quieren decir?

—Pues nada: que hemos estado haciendo ejercicios y nos han dicho que cada uno llevemos la leña que podamos a la compañía.

—¿Qué ocurrencia!; y de ánimos?, supongo que se habrá pasado el susto y que ahora estarás más tranquilo de lo que es esto.

—Tranquilo?; Ya lo creo! Nosotros no hemos venido más que a dar una vuelta.

Una vuelta, una vuelta... y dale bola con la vueltecita!; Y nada! que estos quintos se han creído unos turistas que han venido a recrear su vista viendo cosas raras.

Y por eso que se fijan atentos a los más pequeños detalles de lo que por aquí pasa, hablan con los moros y beben su té... aunque les sepa amargo: sólo quieren, por capricho, enterarse qué tal es el famoso té de los moros, porque sería una tontería no probarlo después de haber dado por aquí una vuelta.

Día 10.

Me parecía que estábamos mucho tiempo parados (un día, lo justo para preparar las tiendas, pero ya nos han encontrado ocupación! Hoy nos toca el servicio del campamento, así es que queda a nuestra cuenta (ya teníamos ganas de que llegara la cuarta para que trabajara!):

Guardia de prevención.
Protección de sierra.
Protección de agua.
Vigilancias.

Parapetos; y
Avanzadillas del Norte y Sur.
¿Qué grande es el zoco el Arbaá!

La segunda y tercera del primero irán mañana de convoy a Muñoz Crespo, donde está destacada la primera del primero.

CIPITRIO.

Venden "La Constancia",
Aramburu Hermanas, Bulevar, 21
Doña Ramona Viquendi, Mayor, 1.
Administración de loterías número.
11, San Martín, 34.
César Huidobro, Miracruz, 8.
Mercado de la Brava.
Ponciano Ferrer, Calle de Matía, le.
tra 8 (Antiguo).
CIPITRIO.

¡Dichoso juego!

(Por teléfono)

Madrid, 15, 12 n.

El proyecto de Reglamento del juego que prepara el ministro de la Gobernación, es tan deficiente, según los que lo conocen, que de llevarse a la práctica, dejaría las cosas en peor situación en que están.

Se creó por eso que el señor Maura se abstendrá de presentarlo a las Cortes ni de publicarlo por decreto, por estimar que no es adecuada solución para tan importante asunto.

La huelga de Tolosa

Durante la mañana de ayer se celebraron diversas conferencias con objeto de resolver el conflicto planteado por los obreros en la fábrica de boñas de los señores nietos de Elásegui, de Tolosa.

Una comisión de patronos y otra de obreros se reunieron separadamente con el gobernador civil.

Reconocieron los obreros que el nombramiento de don Saturio Eyara para el cargo de vigilante de la referida fábrica, que fué el motivo de declararse en huelga, no tenía el alcance que creyeron en un principio.

Los patronos, por su parte, reconocieron que la huelga no tenía carácter político.

Terminadas estas conferencias, se celebró otra entre patronos, obreros, el gobernador civil, el alcalde y el secretario del Ayuntamiento de Tolosa, en conviencia en que por la tarde se celebrara la que no recayó acuerdo; pero se en la Casa Consistorial de Tolosa, una nueva reunión de obreros y patronos de la referida fábrica para ultimar el arreglo.

</div